

*Cámara de Representantes*

COMISION INVESTIGADORA SOBRE  
SITUACION DE PERSONAS DESAPA  
RECIDAS Y HECHOS QUE LA MOTI  
VARON

ACTA No. 7  
(Sin número)

En Montevideo, a los veintidós días del mes de mayo de mil novecien  
tos ochenta y cinco, siendo la hora nueve y treinta minutos, se reu  
ne la Comisión Investigadora sobre Situación de Personas Desapareci  
das, de la Cámara de Representantes, a fin de recibir el testimonio  
de varios familiares y testigos de los ciudadanos desaparecidos Ro  
berto Gomenzoro Josman y Luis Eduardo González González.-----

ASISTENCIA. Asisten los señores Representantes Francisco A. Forteza,  
Oscar López Balestra, Nelson Lorenzo Rovira y Eden Melo Santamarina,  
faltando con aviso, en virtud de encontrarse reunía la Comisión Es  
pecial sobre Arrendamientos Urbanos, los señores Representantes Hu  
go Granucci y Elías Porrás Larralde.-----

Actúa en la Presidencia ("ad hoc") el señor Representante Forteza, y  
desempeña la Secretaría el funcionario Martín García Nin.-----

ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de una comunicación llegada de SIJAU  
por la que expresa que se ha despachado un conjunto de documentos  
que dicha institución ha reunido, consistentes en: -Misiones de in  
formación; -Testimonios recogidos de víctimas y represores; -Comuni  
caciones presentadas ante organizaciones intergubernamentales como  
las Naciones Unidas (Comisión de Derechos Humanos, Subcomisión de  
Prevención de Discriminaciones y Protección a las Minorías, Comité  
de Derechos Humanos, Grupo de Trabajo sobre desapariciones forzadas  
o involuntarias) y como la Comisión Interamericana de Derechos Huma  
nos de la Organización de Estados Americanos. Incluyendo respuestas  
dadas por el gobierno uruguayo de la época; -Acciones judiciales; -  
Doctrina internacional sobre la desaparición forzada; -Publicaciones  
varias.-----

Dándose los extremos exigidos por el artículo 123 del Reglamento, se  
procede a llamar a los familiares del desaparecido Roberto Gomenso  
ro Josman, compareciendo la señora madre del mismo, Marta Josman,--  
quien realiza un pormenorizado relato de la detención de su hijo,--  
así como de las actuaciones cumplidas por ella en procura de locali  
zarlo, entregando a la Comisión una copia de una publicación efec -

COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS.

(Sesión del día 22 de mayo)

SEÑOR PRESIDENTE.- Está abierta la sesión.

(Es a la hora 9 y 55)

\_\_\_\_\_ La Comisión recibe a la señora de Gomensoro, madre de un uruguayo desaparecido.

SEÑORA DE GOMENSORO.- Mi hijo era estudiante de Agronomía y Ayudante de Microbiología, se llama Roberto Julio Gomensoro. Como otros muchachos a esa edad, estaba muy enfervorizado por toda la problemática estudiantil y política que se vivía en ese momento. Era muy buen estudiante; nunca había tenido problemas en sus estudios. Por lo demás, en cuanto a su manera de pensar, él era dueño de sus ideas.

Un día, el 12 de marzo de 1973 a la una y media de la mañana golpearon en casa preguntando si allí vivía Tito Gomensoro, pues había un atentado contra su vida por parte de unos brasileros. El no vivía en casa, sino que vivía con su esposa, en su casa. Me dijeron "apúrese señora que hay unos brasileros que tienen un atentado contra él". Yo me fui con ellos en un jeep amarillo, y adelante iba un "camello". Llegamos a la casa de mi hijo, que estaba durmiendo y se lo llevaron. Estábamos su esposa y yo. Al otro día se avisó en la Facultad que habían llevado a mi hijo. El era muy querido a nivel universitario. Empezaron a preguntar dónde estaba y qué pasaba, hasta que el martes 14 al mediodía, sale en la radio: "Alto Comando de la columna 70, Roberto Julio Gomensoro Jofman, alias Pedro", diciendo que se había escapado en un operativo cerca de la Facultad. En cuanto a que fuera Alto Comando de la columna 70, no puedo creerlo, porque un día

(2)

00165/65

2/0

yo --que siempre tenfa mis miedos de que se hiciera tupamaro-- le dije : "Tito, ¿vos sos tupamaro o estás en eso?". ~~Maxxkantzobm qm mmm~~ Me contestó : "No, yo cemprometo a la Universidad". Como él era difigente de FEUU, esa cosa me pareció muy auténtica, pues él no iba a comprometer a la Unïversidad. Pero era la angustia que ~~xy~~ yo tenfa permanenMtemente. El hacía sus estudios con mucha regularidad y siempre salvó sus exámenes con muy buena nota, entonces no creo que pudiera tener tiempo para esas cosas.

Pasó el tiempo y por ~~esta~~ <sup>todos</sup> lado se ~~me~~ dijo que mi hijo se habfa escapado, y hasta salió en ~~la~~ la prensa, en aquellas publicaciones sobre el asunto de la subversión que hicieron las Fuerzas Conjuntas. Allí se decía que se habfa escapado ~~en~~ <sup>en</sup> marzo 14 de 1973; que Roberto Julio se habfa escapado. Pero cuando cae la Universidad, sale un comunicado de la DINARP que dice: "Docentes detenidos". Yo lo compré, y mirándolo, sin pensar nada, veo que aparece que las Fuerzas Conjuntas tienen a Tito. Saqué una fotocopia de la publicación donde aparece como ~~detenido~~ <sup>Y</sup> detenido, Roberto Julio Gomensoro Guzmán --se equivocaron en el segundo apellido--, ~~como~~ docente de la Facultad de Agronomía.

Empecé a preguntar qué hacía y me dijeron que sí, ~~que~~ que no, que no convenfa hacer nada, porque no ~~me~~ iban a hacer caso. Y me quedé con la angustia de si Tito estaba detenido, o dónde estaba, porque todo se dio como si hubiera escapado. La fecha de esa publicación es del 24 de noviembre de 1973. Entonces pregunté y me dijeron: "no te van a hacer caso, no te angusties".

Como, por mis hijos, estaba siguiendo todo lo que había pasado en la Universidad, compré esa publicación y me encontré con esa sorpresa. Nunca tuvimos noticias de nada, y van ya doce años.

(3)

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si ~~si~~ <sup>tuvo</sup> noticias por inter-  
~~medi~~  
 medio de alguna persona conocida, la declarante responde:)

~~SEÑORA DE GOMENSORO~~ Nada, nada. Porque como el Uruguay es tan chico, y <sup>hay</sup> ~~hay~~ tanta gente conocida, a veces alguna noticia viene. Pero, en este caso, no hubo nada. Los estudiantes de Agronomía, al poco tiempo, --cuando todavía no había salido esto ~~yo~~ y yo iba a ~~los~~ algunos lados-- me dijeron que ellos habían ido a los cuarteles, que habían preguntado y que nunca hubo una noticia. Jamás ~~yo~~ supe que podía estar en esas cosas que salen en algún lugar, que alguien lo hubiera visto, pero nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si recibió alguna información por escrito, la declarante responde:)

~~SEÑORA DE GOMENSORO~~ No; eso me hubiera ~~podido~~ dado otro aliciente.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si las personas que llegaron a su domicilio el 12 de marzo ~~se~~ se identificaron, la declarante responde:)

~~SEÑORA DE GOMENSORO~~ Iban vestidos de civil y adelante iba un "camello", como ~~se~~ les decían en aquellos años. Mi nuera dijo: "quiero ver el camello, quiero ver el 'camello', para ver si era un 'camello' donde lo llevaban. Salimos y vimos que era un "camello", uno de esos autos verdes. Así que era ~~gente~~ gente de las Conjuntas. A no ser que hubieran agarrado un auto y lo hubieran usado.

(Ante una afirmación del señor Presidente en el sentido de que primero fueron a su casa, después subieron en el ~~jeep~~ jeep amarillo, que iba precedido por un "camello" y fueron a la casa de su hijo, donde vivía con su esposa y allí ~~proceden~~ <sup>proceden a</sup> la detención, y a partir de ese momento no tuvo ninguna noticia de nada, la declarante ~~responde~~

(4)

expresa:)

~~BERNARDINO GOMENSORO~~- Nada; lo único fue eso a los seis meses.

(Ante un pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira con respecto al apellido

Guzmán la declarante contesta:)

~~BERNARDINO GOMENSORO~~.- Está equivocado.

(Ante un pregunta del señor Presidente acerca de si habia ~~ya~~ algún otro

testigo además de su nuera, la declarante responde:)

~~BERNARDINO GOMENSORO~~.- No señor.

Después, en el otro asunto, ~~me~~ me olvidé de traer la foto de él cuando fue requerido, porque eso yo lo guardé, y por ~~el~~ los nervios me olvidé de traerlo. El aparece requerido.

(Ante un pregunta del señor Presidente sobre si recuerda en qué oportunidad sucedió eso, la declarante responde:)

Porque aparece acá como procesado por sedicioso ~~y~~ vinculado a la Universidad. Eso era con fecha 24 de noviembre de 1973, y es ~~en~~ el documento emanada de las ~~las~~ fuerzas armadas o de las fuerzas conjuntas.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre en qué fecha apareció requerido, la ~~la~~ declarante responde:)

Apareció como requerido ~~en~~ como el 27 de marzo de 1973.

Yo me olvidé, porque la OEA ~~me~~ pidió por él y yo, en la angustia me acordé de esto y lo traje. La OEA pidió por él el año pasado ~~y~~ o el otro y a mí me hicieron alcanzar lo que la OEA pidió, y se contesta: Roberto Julio Gomensoro, requerido, tal fecha. Yo tengo ese documentox y le puedo hacer llegar una ~~y~~ fotocopia.

~~La~~ (Ante una pregunta del señor Presidente acerca de ~~la~~ <sup>si</sup> la ~~fecha~~ fecha ~~en~~ que ella señalaba fue pocos días después de su detención, la declarante responde:)

~~que salió requerido, la declarante responde:)~~

XXXXXXXXXXXX ¿La fecha en que salió retratado?

(Ante el asentimiento del señor Presidente, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Sí, fue al poco tiempo.

(Ante ~~una~~ una pregunta del señor Presidente sobre si ~~se~~ salió retratado en los diarios uruguayos, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Yo estaba tan mareada que no atinaba a nada. Me comentaron que el diario "Acción" escribió que él podía conocer pero que él ~~no~~ no era tupamaro; que él podía conocer tupamaros, pero que él no era integrante del Movimiento. Eso me lo comentaron a mí, y yo dije: bueno, menos mal.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira acerca de si conoce en <sup>qué</sup> ~~qué~~ la fecha salió eso publicado en el ~~diario~~ diario "Acción", ~~se~~ declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Como el 14 de marzo; porque el 14 de marzo cuando dijeron que se escapó vinimos al Palacio y vinieron el Rector, el Decano de Agronomía y a mí vinieron y ~~me~~ me comentaron: "Acción" dice que no era tupamaro; que podía conocer gente, pero que él no era tupamaro. Yo no tenía tino para nada, tenía un mareo <sup>empresamente</sup> ~~impresionante~~.

(Ante una pregunta del señor <sup>Diputado</sup> Lorenzo Rovira sobre si después recibió visita de militares y si alguna vez la convocaron, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Me comentaron los vecinos. Yo viví muchos años en Punta Gorda y me comentaron que de noche había gente dando vueltas. La señora que me lo dijo me expresó que sería por todas las cosas ~~que~~ que ella se ~~había~~ había traído de Norte América que la debían de estar ~~controlando~~ controlando. Eso me dio un poco de tranquilidad de que se hubiera escapado. Es algo que a uno le dicen. Después no me molestaron jamás, nunca vino nadie, ni nada. Nosotros hacíamos una ~~vida~~ vida muy ~~de~~ de casa, muy de no salir de noche, yo me acuesto muy

~~temprano~~ temprano y una vecina me comentó que a ella le dijo otra vecina que había dando gente ~~xxxx~~ vueltas. Eso daba a entender como que se había escapado, como dicen, en el operativo que se menciona ahí. Porque ellos lo dieron por fugado. Cuando sacan el comunicado el 14 de marzo, dicen que Tito se había escapado. Entonces yo pensé: estarán controlando que no me ~~x~~ venga a visitar de noche.

*Deputado*  
(Ante una pregunta del señor/Lorenzo Rovira sobre si a la esposa tampoco la molestaron nunca, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ No; tampoco.

*Deputado*  
(Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina sobre si la esposa también era estudiante, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ . Ella era maestra.

*Deputado*  
(Ante un pregunta del señor/Melo Santa Marina acerca de si tiene algún otro dato que pueda identificar el jeep amarillo, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Yo no tengo otro dato, *ni la chapa, ni nada.* MI ~~x~~ hijo a menudo iba a ver las murgas de Montevideo y yo comenté que a lo mejor andaba por los tablados y entonces se pusieron medio así... y después me preguntaron si tenía una bicimoto y yo dije: sí, tiene una bicimoto. Eso fue lo que se comentó.

(Ante un pregunta del señor Presidentex sobre si las personas que fueron a su casa se identificaron de alguna manera, la declarante responde:)

\_\_\_\_\_ No dijeron nada. Me sacaron de apuro. Me dijeron: "Apúrese señora; apúrese señora" y ~~xxx~~ allí había ~~un montón de~~ gente *muacha vestida de civil.* Por otra parte, a la ~~1~~ *una* y media de la mañana usted no ve nada. A usted ~~le~~ dicen que hubo un atentado contra la ~~xx~~ vida de su hijo y usted dispara.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si estaban armados,  
y del señor <sup>Deputado</sup> Melo ~~RAM~~ Santa Marina acerca de si tenian armas largas, la declarante  
responde:)

\_\_\_\_\_ Yo no vi; a las personas que estaban ahí no les vi nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si tiene algo que agregar, la  
declarante responde:)

Yo no sabía qué ideas políticas tenía y un día se lo pregunté. Entonces me salió comentando algo sobre Leandro Gómez y la defensa de Paysandú. Por eso calculo que podrían estar pensando en los blancos. Además, como era estudiante de agronomía, tenía muchos amigos blancos y estaba muy contento con ~~ella~~ Carlos Julio Pereyra... Me salió con esa historia. Es todo lo que puedo decir en cuanto a su definición política. Yo no quería que ellos anduviera... Tenía mucho miedo. Siempre teníamos ~~mucho~~ mucho temor, como lo tenían todas las madres. Un día me comentó esto: ~~XXXXXX~~ "¡Ah!... Mamá, lo de Leandro Gómez". Yo pensé: "El anda por ese lado".

(Ante el comentario del señor Presidente ~~a~~ haciendo notar que en el documento que hizo llegar a la Comisión el Movimiento de Madres y Familiares de Detenidos y Desaparecidos, en la parte en que se hace referencia a la filiación política y sindical de su hijo, se señala que era militante del Movimiento 26 de Marzo y dirigente de FEUU, la declarante responde:)

           No sé cómo era eso del 26 de Marzo; no sé bien qué era el 26 de Marzo. Mi temor más grande era que mi hijo se hiciera tupamaro. Un día, conversando, me salió con la historia de Leandro Gómez y que estaba entusiasmado con la charla que había dado Carlos Julio Pereyra en la Facultad. Me dijo: "¡Que bien este tipo!". A mí, realmente, no me preocupaba porque era una cuestión legal. Era ~~un~~ un ~~mucho~~ muchacho que estaba muy adelantado en su carrera y era muy buen estudiante. Eso otro era privativo de él. Repto, que no entiendo mucho qué era el 26 de Marzo. Yo estaba en mi casa y me dedicaba a ella. Recién ahora me vengo a ubicar un poquito.

2 (Ante la consulta del señor Presidente sobre si ~~quisiera~~ quisiera

XXXX

agregar algún otro tipo de información que considerara útil para

la investigación, la declarante responde que no)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión le agradece mucho su presencia.

(Se retira de Sala la señora de Gomensoro)

(Ingresan a Sala familiares del desaparecido señor Luis Eduardo González)

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión ha comenzado a recibir testimonios de los familiares de las personas desaparecidas y, en ese sentido, ~~hax~~ las hemos invitado a ustedes a concurrir para que nos proporcione la información que sobre este caso posean.

SEÑORA DE GONZALEZ.- El 13 de diciembre fueron dos personas de particular a mi casa a las 2 de la mañana, preguntando por "Chiche", que es el nombre familiar de ~~í~~ mi hijo. Pretendie-  
*hacerle*  
ron pasar, supongo, por compañeros de mi hijo. Me preguntaron por él y les dije que no se encontraba en casa, que ya se había casado y que no vivía más allí. Me pidieron la nueva dirección y como se la ~~negué~~ me obligaron a salir a la calle ~~y~~ donde había un gran operativo militar ~~y~~ me tuvieron dando vueltas, bajo amenazas de que si no les daba la dirección, tenían métodos para hacerme hablar. Cuando se cansaron me llevaron de vuelta.  
~~y~~ Después, cuando fueron los dos oficiales conmigo, ~~entraron~~ entraron otro oficial y los soldados que quedaron en casa. Aclaro que estaban uniformados. El oficial, revolviendo entre mis cosas, encontró la tarjeta de casamiento y así dio con la dirección. Volvieron a las 5 de la ~~mañana~~ mañana y me dijeron: "Cayeron los pájaros"; se referían a mi hijo y a mi nuera. En la tarde de ese día fuimos con mi consuegra a visitar el apartamento de los muchachos y había una ratonera. Eran las 5 de la tarde y quedamos ahí hasta el otro día a las 8 de la mañana, en que nos permitieron salir.

Como dato informativo podría decir que llevé el paquete *a Luciano Castro* con ropal IMES. Ahí me recibieron el paquete y la carta y me dijeron que se encontraba en el 6º Regimiento de

de Caballería; me dijeron que volviera a la semana, que me iban a dar más información sobre dónde lo iban a trasladar. A la semana fui ~~ya~~ y ya no me dieron ninguna información. Se la dieron a las demás personas que habían ido para preguntar por los detenidos en el mismo tiempo.

Esto coincidía con la muerte del coronel Trabal y de los cinco militantes muertos en Soca, lo que me dejó preocupada por las represalias.

El 11 de enero mi hijo apareció requerido

(Ante la pregunta del señor Presidente sobre el año, la declarante responde:

En 1974.

(Ante la pregunta del señor Presidente sobre si fue en esa fecha la muerte del coronel Trabal, la declarante responde:

Sí, en diciembre de 1974.

Una de las primeras entrevistas que hice después que apareció requerido fue a la Policía Militar Femenina, donde pregunté por qué razón estaba requerido si él había sido detenido. Me contestó una funcionaria que me atendió correctamente: "Tiene que ser un error; me parece que hace poco hice una ficha con ese nombre; no puede ser".

(Ante la consulta del señor Presidente sobre qué quería decir con "no puede ser", la declarante responde:

Que no podía ser que estuviera fugado, porque si no lo recordaría. Y me anunció que lo iba a investigar. Eso sucedió en la ex Escuela Militar, en la parte que da sobre ~~la~~ Bulevar Artigas, donde estaba esa oficina. ~~había~~ Luego cruzó un patio --había ~~est~~ como una manzana para llegar al otro edificio ~~y quedé esperando~~-- y ~~me quedé~~ quedé esperando más de una hora. Creí que ya se había olvidado y cuando apareció daba muestras de haber llorado. Estaba muy violenta, me trató de mal modo y me dijo: "Váyase, no moleste más; si su hijo se fugó, después se

(12)

le darán noticias". Pensé que la habían retado por la información que me había dado.

Después fui a la Región Militar N° 1, donde me atendió un mayor Cordero. Lo reconocí porque dos días ~~después~~ después de haberse llevado a mi hijo detenido, fue a mi casa el mismo equipo que había ido antes, más el mayor Cordero. El entró a mi dormitorio ~~por~~ apenas un instante, pero igual lo recordé. Me dijo que mi hijo se les había fugado.

escapándose por la ventana, y no le quisieron tirar, pero vieron cuando huía. Me dijeron asimismo que debía estar preparada porque si había cruzado el charco --se refería a cruzar a la Argentina-- ya sabía cómo las gastaban del otro lado.

Tengo aquí dos fotos, que no sé si pueden servir como testimonio. Una es la foto de mi hijo recién casado, ~~x~~ quince días antes de ser detenido. La otra es la foto con que salió requerido; se ve que había sido torturado.

(Ante una pregunta del señor Presidente, la señora de González responde lo siguiente:)

\_\_\_\_\_ Sí, cuando el mayor Cordero vino a mi casa estaba uniformado con ropa de fajina.

SEÑORA DE ROCCO.- A continuación, de la casa de mi consuegra vinieron por mi casa buscando a mi hija Elena. Les dije que no estaba, y que no tenía la dirección; pero tengo la impresión de que a mi casa vino el mayor Cordero uniformado y dos <sup>o tres</sup> soldados uniformados. Cómo llegaron al 8º piso, quién les abrió abajo, no lo sé. Yo negué la dirección y la encontraron en una libretita al lado del teléfono. Fuimos hasta el 7º piso y no vi más nada. Me hicieron vestir ~~minix~~ y acompañarlos hasta la puerta de la casa. Ellos tocaron timbre. En un momento dado me llevaron a mi casa de regreso; por supuesto que los habían encontrado. Eso fue el mismo día y luego regresaron a la casa de la señora <sup>se fue</sup> Mientras me llevaron, quedaron en mi casa dos soldados, me sacaron los aparatos de teléfono y me hicieron una serie de cosas de ese tipo. <sup>Me</sup> Regresaron a mi casa. Hicimos gestiones con la señora de González --a la que le hicieron mil y una-- tratando de ver. Nunca nos recibieron. Por ejemplo, en ese momento el jefe de la Región era el general Esteban Cristi. No nos recibió nunca. El que nos alcanzó a recibir una vez fue el ~~general~~ coronel Prantl, cuando estaba en Inteligencia. No podíamos llegar nunca a los generales; nos recibían los secretarios. Hicimos muchas gestiones las dos, pero nunca nos recibían los generales.

COM. DESAPARECIDOS

(14)

34/0

00177

177

Nunca firmaban nada, nunca daban ningún papel escrito, ninguna contestación por escrito,  
sólo de palabra.

SEÑORA DE GONZALEZ.- Le escribí una carta al General Cristi y se la llevé a la casa. Me atendió la señora a quien le pedí que también la leyera. Ella me dijo que su esposo me iba a recibir. ~~Sí~~ embargo, al otro día fué a la Región, siendo recibida muy amablemente por un Coronel, pero tampoco en esa ocasión me atendió el General Cristi. Nunca me recibió.

Al General Prantl lo ~~XX~~ vi en cuatro oportunidades. Además, ya lo conocía porque su señora era de Young, lugar en el que viví muchos años. El General Prantl me dijo que las y  
informaciones estaban muy compartimentadas, que él no estaba enterado del caso; que si me habían dicho que se había fugado, por qué no lo creía.

(Ante una pregunta del señor Representante Melo Santa Marina sobre si ~~tiene~~ tenía una copia de la carta, la declarante responde:)

\_\_\_ Sí, señor.

~~XXXX~~ (Ante una pregunta del señor Representante Melo Santa Marina sobre si podía proporcionar a la Comisión una copia de la carta, la declarante responde:)

\_\_\_ Sí, señor.

(Ante una pregunta del señor Representante Melo Santa Marina ~~sobre~~ si le consta que el General ~~XXX~~ Cristi recibió la carta, la declarante responde:)

\_\_\_ Sí, señor.

\_\_\_\_\_ cuando estábamos durmiendo,

SEÑORA ZAFFARONI.- A eso de las tres de la mañana del 13 de diciembre de 1974, llegaron a mi departamento muchísimos soldados, personal uniformado y varios oficiales con traje beige. Golpearon las puertas y tocaron el timbre. Fui la primera en despertar, mientras mi marido



La última vez que lo vi fue el 24 de diciembre de 1974 cuando nos hicieron un careo en el que a él le proponen mi libertad a cambio de su colaboración. Si ~~de~~<sup>bien</sup> estábamos vendidos --con el paso del tiempo uno se acostumbra a esta situación y mira por debajo de las vendas--, nos ag tomamos de las manos y estuvimos sentados uno frente al otro, rodeados de un montón de gente. El estaba muy mal físicamente y tenía dificultad ~~para~~ para respirar; además, sus pies estaban hinchados y su ~~ropa~~ ropa desgarrada. Era imposible que pudiera fugarse en esas condiciones. Estaba lúcido y racionalmente bien, pero físicamente estaba muy mal. Nos dieron 24 horas para pensar y él debía decidir si iba a colaborar o no. Habíamos convenido que nos pusieran juntos a efectos de que ambos tomáramos la resolución.

Sin embargo nunca más me ~~llevaron~~ llevaron a verlo. En una ocasión, un oficial me dijo:

X "Ese no quiere a nadie; no le importas ni vos ni nadie". Y no me dio más explicaciones.

Lo tuvieron siempre aparte.

No lo vimos más. / ~~Siempre lo vi en los interrogatorios.~~ Siempre lo vi en los interrogatorios.

una que

Al día siguiente, el 25 de diciembre, ~~ella~~ una compañera/estaba detenida lo vio cuando lo estaban torturando en el caballete.

(Ante una pregunta del señor Representante López Balestra sobre si conocía el

nombre de la detenida, la declarante responde:)

?

Judith Leitón, pero ella prefiere que no se la mencione ya que no quiere venir a declarar.

Todos quedamos muy afectados ~~por~~ por esa situación y ella estuvo ~~en~~ enferma, con muchos problemas psíquicos. En ese momento, me contó que lo había visto, ya que cada ~~vez~~ vez que podíamos comunicarnos, los detenidos nos contábamos todo lo que podíamos.

Ese fue el último día en que lo vieron, o sea, el 25 de diciembre de 1974. Reitero

que el día que nos detuvieron fue el 13 de diciembre de 1974.

Sabíamos que estábamos en el cuartel porque siempre se escuchaban las dianas y los soldados. Como yo estaba embarazada, en algunas oportunidades ~~habían personas~~ se acercaban y me daban un ~~vaso~~ vaso de leche o alguna otra cosa. Además, pude comprobar que se trataba del 6º Regimiento porque las botas de los soldados ~~tenían~~ tenían esa inscripción.

Después me llevaron al Hospital Militar para controlar mi embarazo, ~~en~~ ocasión en la que comprobé que salí del cuartel del 6º Regimiento y volví a entrar en él. Si bien vi a muchos ~~personas~~ militares, no los recuerdo. En el cuartel nos hicieron ~~firmar~~ firmar un acta en la que aparecía el nombre de un tal Borba, que no sé si era Capitán.

Mas o menos a los tres días de estar en el cuartel, nos hicieron una revisión médica; ~~se suponía que el médico~~ --creo que su nombre es Carlos ~~Susak~~ Susak o Soussak-- daba el visto bueno para que continuara el interrogatorio.

Una compañera que fue detenida en el mismo tiempo dijo que fue detenida por una militar llamado Yanone. <sup>?</sup> en el momento; se le reconoce creo que era teniente, ~~después~~ después ~~de~~ cuando estuvo en el Penal de RMM Punta ~~de~~ Rieles, ya que él era ~~el~~ el encargado de ~~los~~ los detenidos. Antes de ir al Penal, me llevaron al 5º de Artillería.

(Ante una pregunta del señor Representante López Balestra sobre el tratamiento que recibió, la declarante responde:)

(19)

~~\_\_\_\_\_~~ -Estábamos siempre acostados, encapuchadas y, en lo personal, considero que tuve un trato preferencial. Me hicieron ~~plantón~~ plantón que no fue muy prolongado y también me aplicaron picana ~~xxx~~ aunque sentía que lo hacían tratando de cuidar mi embarazo. Otras compañeras embarazadas perdieron sus embarazos.

Trataban de buscar una respuesta de mi marido porque él no respondía. Si bien recibí malos tratos, no lo fueron tanto como los que sufrieron otros. Tenía diferencia en ese sentido con los demás. Desde el punto de vista psicológico fue como más nos "apretaron" porque me mostraban a mi marido cuando era torturado y a su vez a él lo ponían conmigo cuando me aplicaban la picana. La intención era que él hablara. Pero no le preguntaban sobre ~~xxx~~ sucesos de acá, de nuestro país, sino, fundamentalmente, sobre hechos de Argentina. Querían saber quiénes de nuestro grupo estaban en ese país y si se veían con otros grupos y otras personas. Era un interrogatorio basado en cosas de Argentina para saber conexiones con grupos de izquierda.

(Ante la pregunta de si recuerda algunas personas que hubieran estado detenidas junto a ella, responde:)

Concurrieron dos ~~ix~~ testigos más que en este momento están afuera ~~en~~ y que en aquellos momentos estuvieron detenidos junto a nosotros. Vinieron aquí porque esta ~~situación debía~~ citación debía ser con testigos. También puede haber alguna otra persona más que estuvo detenida junto a nosotros, pero que no podemos ubicar.

(Ante la pregunta de qué notaba cuando le veía los pies a su esposo después de

~~explicar~~ varios días de capucha y de acostumbrarse a mirar ~~por debajo de ellas,~~ responde:)

Yo lo veía con los pantalones rotos, con los pies y las piernas hinchadas y muy lastimado. ~~Ante la pregunta de si estaba atado responde:)~~

(Ante la pregunta de si estaba atado responde:)

No lo puedo precisar. Seguramente estuvo de plantón, atado <sup>que es así</sup> quemado, reitero, lastimado y con los pies hinchados, sí.

En el 6º de Caballería estuvimos hasta febrero. En este mes nos hicieron más interrogatorios, aunque sin presiones físicas, ya que fundamentalmente éramos presionados desde el punto de vista psicológico. ~~En~~ Luego nos trasladaron hasta el 5º de Artillería.

Hasta ese momento no supe más nada de Luis y a todos los <sup>atados</sup> que veía les preguntaba. Y me respondían que estaba aparte, con un tratamiento especial; muy vigilado porque era muy peligroso. También me decían que era mejor que no me acordara de él.

Quando nos trasladaron al 5º de Artillería redacté una carta dirigida al Comandante, solicitándole datos en el sentido de si mi esposo había sido trasladado, ya que no sabía nada de él, estaba muy preocupada y pasando muy mal. Me responde que en el 5º de Artillería no estaba, sino que se encontraban en el 6º. Recibí una nota firmada <sup>que luego me quitaron</sup> /por quien estaba a cargo del 5º de Artillería. Quedé preocupada porque comprobé que ellos se desentendían del asunto.

Del 5º de Artillería nos trasladan por primera vez al Juzgado Militar, en febrero

de 1975. Ahí me entero que lo dieron por fugado. Luego me trasladaron al Penal de Panta Rieles, sin tener todavía a mi hijo, y bastante rápidamente. Posteriormente tuve al niño y entonces me trasladan al Batallón de Infantería Nº 1, ubicado en el kilómetro 14. Allí estaba Rapela a cargo de ese Cuartel. No sé si vienen al caso las cosas que pasé con mi hijo. Cuando retorno al penal, se produce un cambio de encargados de las detenidas y entonces llega el Teniente Roberto Echevarría, a quien no conocía. Otras compañeras me dijeron que él había estado en el mismo equipo que había trabajado en diciembre con los casos del grupo nuestro y con los del 26 de Marzo, ~~en~~ en ocasión de haberse detenido a cientos de personas. Todos habíamos ido al 6º y luego nos dividieron, enviando a los del grupo 26 de Marzo al 9º de Caballería. Este Teniente Echevarría estaba en el grupo que había ido al 9º. Como ellas lo conocían, pedí para hablar con él y me recibió. Lo que me decidió a ello, era que mi hijo estaba creciendo --ya casi tenía un año-- sin saber si su padre vivía o no. Yo tenía la convicción de que lo habían matado en el 6º, pero en ese momento tenía la esperanza de que viviera y que estuviera detenido en alguna otra unidad. Me sentía mal en esa dualidad de cosas ya que pensaba cómo estaba creciendo mi hijo en esa situación de angustia, sin saber cuál era la verdad y qué había sucedido, /Por eso, quise saber exactamente qué había sucedido, ~~porque~~ ya ~~qué~~ ya que él conocía gente que había participado.

Entonces, yo no entendía por qué no me lo decían. No sabía qué buscaban con ese tipo de presiones hacia mi persona, como hacia la de mi suegra, mi hijo y demás familiares cuando yo estaba convencida de que había muerto. Les pedía, en consecuencia, una respuesta. El me dijo: "Sí, yo estuve". Fue una entrevista muy violenta, donde se dio mucho el jujx juego de palabras y, en resumen, me dijo: "Yo estuve en tu casa, en la casa de tu madre, en realidad; pero tú nunca vas a saber ni nunca se va a saber lo que pasó". Entonces dije: "¿Lo doy por muerto?" En esa entrevista pasó de ser muy suave y comprensivo a ser muy violento y agresivo verbalmente y me dio a ~~xxxx~~ entender eso: que nunca iba a saber. Pero yo deduje que él sí sabía y que estaba muerto.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra, responde la declarante: )

\_\_\_\_\_ Se trata de Roberto Echeverría.

Cuando se pide mi libertad, el capitán Vázquez, que en ese momento era encargado de detenidas --me refiero, más o menos, al año 1978-- me hace una entrevista que es algo así como un informe de conducta para llevar al Juzgado para ver si es posible obtener la libertad. En esa ~~que~~

oportunidad, me preguntó si les tenía mucho rencor. Le pregunté por qué, si era por lo que le habían hecho a mi marido, y él me dijo que sí. Entonces le dije: "¿Pero usted sabe lo que pasó?" Y me dijo: "Eso no se va a saber". Nuevamente le hablé de la situación angustiosa por no saber. En ese momento mi hijo, Luis Eduardo, tenía tres años. Ahora tiene diez y la situación sigue igual. Se trata de un niño que, si bien ha tenido mucho afecto y apoyo familiar, el haber vivido esa situación angustiosa desde el propio embarazo, lo ha marcado profundamente, sobre todo porque piensa que la gente a quien él quiere puede desaparecer o esfumarse, sin que haya normas o reglas que puedan protegerlos. Llegó a decirme: "Creo que me voy a ir del país para que no me maten".

SEÑORA ROCCO.- Una respuesta que siempre nos daban, tanto a mí como a mi consuegra, cuando nos recibían los secretarios de los generales -- porque nunca nos recibían los altos jefes--, es que nos quedáramos tranquilas. Nos decían: "Morir no murió, porque nosotros entregamos los cadáveres". Cuando nos ha pasado algo, por algún descuido, los ~~entregamos~~ entregamos". Ellos aceptaban y reconocían que entregaban los cadáveres, y, si no lo habían hecho, suponían que era porque no estaba muerto, ~~xxxxxxxxxxxx~~

que se había fugado.

(Se retira de Sala las Sras. Zaffaroni de González, González de González y Rocco)

(Entra a Sala el señor José Milton Guzmán)

SEÑOR PRESIDENTE.- Como es de su conocimiento, esta Comisión está recabando información y testimonio de los familiares de las personas desaparecidas. En este caso concreto, se trata del señor Luis Eduardo González González. Estamos recibiendo testimonios de las personas que puedan proporcionarnos alguna información o que fueron testigos de los hechos sucedidos en el caso que nos ocupa.

SEÑOR GUZMAN.- Fui detenido en la noche del 13 al 14 de diciembre de 1974, es decir, la noche siguiente a la ~~x~~ detención de González ~~González~~ González. Fui conducido al cuartel y después de pasar por el submarino, una paliza y la picana me pusieron nuevamente de plantón. En ese momento escuché que cerca mío le preguntaban a una persona: "¿Vas a hablar?". Reconocí la voz de Luis Eduardo y sentí cómo lo golpeaban. Primero fueron piñas, hasta que cayó al suelo y después lo patearon. Lo mismo ocurrió al día siguiente. Escuché cómo se quejaba al ser tan duramente castigado. Después de las piñas cayó al piso y volvieron a patearlo. Fue ~~x~~

C/I.D.

64/0

la última vez que lo escuché. Presentaba un estado bastante lamentable.

SEÑOR PRESIDENTE .- ¿Puede precisar la fecha?

SEÑOR GUZMAN.- Fue en la noche del 14 al 15 de diciembre.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Esa fue la última vez que lo vio?

SEÑOR GUZMAN.- Sí, señor Presidente.

~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~

(Ante una pregunta del señor Diputado Melo, <sup>Santa María</sup> el declaran-  
te responde:)

~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~

\_\_\_\_\_ Fue en el 6° de Caballería.

Ocho o nueve días después me bajan a la barraca y veo que está la mujer de él. ~~XXXXXXXXXX~~ Se trataba de un ~~XXXXXXXXXX~~ barracón dividido en un lado, en dos filas; del otro lado, lo mismo. Posteriormente se separan las mujeres de un lado y los hombres del otro.

(Ante una pregunta del señor ~~XXXX~~ Diputado Melo Santamarina, sobre si estuvo detenido en vagones de ferrocarril, ~~XXXXXX~~ el declarante responde: )

En los vagones se realizaban las sesiones de tortura, pero no sólo en los vagones, sino que a veces nos cruzaban desde allí para otro lado, llevándonos a una pieza donde había una pileta en la que nos hacían el submarino y nos daban pícana.

Después ~~XXXXXXXXXX~~ nos trasladaban a un vagón ~~X~~, donde nos volvían a golpear, o a dar pícana.

(Ante una pregunta del ~~XXXX~~ señor Diputado López Balestra, sobre si llegó a identificar a algunos militares, el declarante responde: )

NO, podríamos reconocer a algunos sargentos, porque en la barraca estuvimos como dos meses. Los vi y los escuché, pero el nombre no lo sabía.

<sup>vi</sup>  
Decía que/a la mujer de Luis Eduardo. O sea que me bajan al barracón después de que declaro pertenecer a este grupo y ahí vengo a participar del conjunto de los otros presos. Lo que puedo testimoniar es que ~~XXXX~~ lo escuché ~~XX~~ cuando lo golpeaban, lo escuché quejarse. Eramos unos cuantos, y todos estábamos pasando bastante mal. Yo, cuando bajo al barracón, ya estoy bastante deshecho por todo este tipo de cosas.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si recuerda haber tenido, por intermedio de alguna otra persona, informes o ~~XXXXXX~~ comentarios respecto a lo que posteriormente le sucedió al señor González, el declarante responde:)

No, salvo la versión de los militares de que él se escapó.

(27)

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra, sobre si esa versión la escucharon allí, el declarante responde: )

\_\_\_ NO, es posterior. Puedo declarar que lo escuché hasta ese día, pero tengo entendido que hay gente que lo ve después. Las condiciones en que él estaba eran bastante malas, pésimas como para poder hacer ningún tipo de ~~xxxxxx~~ tentativa.

(Ante una pregunta del señor Diputado Melo Santamarina, respecto a si escuchó mencionar a Roberto Gomensoro en algún momento dentro del VI de Caballería o en alguna otra unidad en que estuvo detenido, el declarante responde:)

\_\_\_ NO recuerdo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo <sup>hoy</sup> en cuanto a si sabe de algún otro desaparecido, el declarante responde: )

\_\_\_ ~~NO~~ Desaparecidos, no. Está el resto de los que quedamos en la barraca, que ~~xxxx~~ posteriormente fuimos trasladados al V de Artillería, y de ahí al Penal. Componíamos un grupo de veinticinco o treinta personas. Pienso que por el VI de Caballería pasa ~~xxx~~ mayor número de gente, que recibieron un trato similar.

Posiblemente, en la medida en que Luis Eduardo ocupaba un puesto más importante dentro de la organización, haya sido más exigido que nosotros. Era evidente que hasta ese momento él no estaba declarando: por eso era exigido de esa manera.

~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~

Puedo atestiguar que Luis Eduardo estaba muy mal, igual que el resto. Ahí nos molieron a palos. Era imposible escaparse, porque recuerdo que en una de las sesiones, cuando me ponen al lado de la pileta del submarino, forcejeo con el soldado y me saco la capucha. Entonces, caen una troja de soldados, y me recagan a palos y me esposaron. Posteriormente, seguía el mismo trato, dándome submarino y cagándome a palos. Primero, las esposas me las pusieron atrás, luego adelante, y me ataban los codos.

(28)

001941  
73 / 0

x

Los pies me quedaban como una bola. Para escaparse, uno tiene que poder correr, caminar, y no se podía. Si una persona sana, rodeada de soldados no puede escapar, pienso que una persona deshecha físicamente ~~mucho~~ menos podría hacerlo. Los pies me quedaban así como consecuencia del plantón. No íbamos al baño si no nos llevaban los militares, lo que hacían cuando se les antojaba. Yo me hice varias veces parado, porque no se les ocurría llevarme al baño. Tampoco nos daban agua. Hay que estar al rayo del sol todo el día de plantón. Cuando uno baja los brazos, lo apalean y todo el cuerpo queda amoratado.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra, en cuanto a si Luis Eduardo fue el único desaparecido de ese grupo, el declarante responde: )

     A Sí, fue el único. No aparece otra gente; hay muchachos que son colaboradores de los militares y fueron ~~con~~ soldados.

(Entra a Sala el señor Jorge Aníbal González Moure)

(Ante el anuncio del señor Presidente en el sentido de que esta Comisión está recabando ~~la~~ información y ha recibido el testimonio de los familiares del señor Luis Eduardo González González, así como y también el de un testigo, y el requerimiento de que, en calidad de tal produzca el informe que considere del caso, el señor González Moure declara:)

\_\_\_\_\_ A González yo lo conocía de militar en el ~~XXXX~~ mismo partido que él. Inclusive, en 1973, en enero, estuvimos presos veinticuatro horas en la Comisaría <sup>8a.</sup> ~~11a.~~ Después, lo ~~XX~~ vi esporádicamente en algunos lados. Nunca hicimos una relación muy estrecha. Nos relacionamos mucho, pero así, de ese modo. En ese lapso que estuvimos presos lo vi durante esas veinticuatro horas que ~~XX~~ estuvimos en el mismo calabozo. Después, <sup>X</sup> durante el año 1974 lo he visto en movilizaciones. Lo conocía bien físicamente; personalmente- había hablado poco con él, pero de verlo ~~XX~~ lo conocía. Yo fui detenido el 17 de diciembre de ~~XX~~ 1974 por personal militar.

*Diputado*  
Q (Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina acerca de si estaban uniformados, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Sí, uniformados y había gente de particular. Entre los de particular conocí a uno --porque yo viví en la ciudad de Mercedes-- que era ~~XX~~ Oficial de ~~XX~~ las fuerzas armadas, de apellido Criado. Fue ~~XXXXXX~~ uno de los/<sup>que</sup> ~~XX~~ me ~~XXXXXX~~ fueron a detener.

*Diputado*  
Q (Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina acerca de si era Oficial, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Sí, era Oficial . Pero había personal uniformado . Después me enteré que eran de caballería, porque usaban botas largas y <sup>por</sup> el color de las ~~XXXXXX~~ insignias,

(30)

Ya a la salida de mi casa me encapucharon y me tiraron al piso de la camioneta. Viajé en la camioneta y llegamos a un recinto en Montevideo. Apparently, pasamos uno de los controles, me bajaron en un lugar con piso de pedregullo pero me conducían a un lugar que después vi que se trataba de un vagón de refrigerico de ferrocarril. Subí allí y me dijeron que estaba preso, si había estado preso antes. Yo les dije que sí y me dijeron: bueno, igual; donde hayas estado preso nada va a ser igual que acá. Vos ahora acá estás en la quinta del infierno. Me pegaron unos golpes de puño y me pusieron parado afuera, encapuchado, contra una pared de bloques, con las manos en la cabeza. Al estar con las manos en la cabeza yo me podía correr esa especie de capucha que tenía y mirando para el costado veo a Luis González que también estaba estaba contra el muro. Pero él gemía; no lo obligaban, por el estado físico que tenía, a poner las manos en la cabeza. Arañaba la pared como queriendo subirse a ella, gimiendo.

(Ante una pregunta del señor Presidente de si estaba de cara contra el muro, el declarante responde:)

Sí; como queriendo subir a la pared para irse, y gemía. Pasé esa noche parado al lado de él.

Al otro día, de mañana, a veces cuando cambiaba la guardia recrudecía la vigilancia no se podía mirar para ningún lado, ni para el costado, ni levantarse la capucha ni nada. Pero, parece mentira, en esas condiciones igual nos traían café con leche. Yo lo tomé y aparentemente Luis González no lo tomó porque lo tiró al suelo. Yo sentí el ruido y al soldado que le reclamaba que lo hubiera tirado.

*Deputado*  
(Ante una pregunta del señor Melo Santa Marina acerca de si eso sucedía en la misma

(31)

noche de la detención, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ El 17 de diciembre de 1974. Después, como había movimientos para interrogatorios, lo llevaron ~~allí~~ y no lo ví.

A mí, por ejemplo, me hicieron picana, submarino y después andaba como andaba él, ~~así~~ así, medio tirado. Ya no me obligaban a poner las manos en la cabeza pero me paraban. Después de una sesión de esas quedaba tirado en el pedregullo. Era un círculo ~~de~~ que se hacía con los vagones frigoríficos, un galpón de bloques y una pared de bloques. Nos interrogaban y nos pegaban; cuando no ~~me~~ les conformaba lo que uno decía lo sacaban para afuera y lo tiraban del vagón para ese espacio libre y según hubiera ~~el~~ orden ellos ~~me~~ decían: negativo, al agua. Nos paraban y ~~si~~ no nos dejaban tirados.

No recuerdo bien si fue a los tres o cuatro días después de eso que lo volví a ver, al estar parado. Lo ví de nuevo pero él ya estaba tirado sobre un colchón, no se movía y sé que una ~~a~~ sargento le hablaba. Le decía algo como: ~~¿~~ "¿Viste Luisito?" o una cosa así. Sé que fueron ~~los~~ tres o cuatro días porque estuve en esa situación hasta el 24 de diciembre de 1974. O sea que lo vi dos veces, una en la madrugada del ~~17~~ <sup>17</sup> ~~diciembre~~, y la otra vez alrededor del ~~19~~ <sup>20</sup> de diciembre.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si esa fue la última vez que lo vio el declarante ~~me~~ responde:)

\_\_\_\_\_ Fue la última vez, y lo ví en esas condiciones: tirado en el ~~colchón~~ colchón y no se movía.

señor Diputado

¿ (Ante una pregunta ~~del~~ del/~~señor~~ Melo Santa Marina acerca de si lo examinó algún médico, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ -Tengo todavía las cicatrices. Me aplicaban la picana, me esposaban las manos atrás y me desnudaban. Me ~~tiraban~~ <sup>tiraban</sup> en un piso de hormigón y aparentemente me tiraban un baldazo de agua y ahí empezaban. ERA tan fuerte que no sé ~~que~~ en qué parte ~~del cuerpo~~ del cuerpo me la aplicaban. Me levantaba derecho; me producía taquicardia; parecía que se me paraba el corazón, y cortaban. Se ve que con el ~~apataleo~~ apataleo que producían esas aplicaciones se me pelaban los costados de las piernas. Además, en las tiradas ~~del~~ del vagón para abajo con las manos atadas ~~atrás~~ atrás, me lastimaba las rodillas y el ~~hombro~~ <sup>las marcas en</sup> hombro. Todavía tengo ~~lastimadas~~ los costados de las piernas y las rodillas.

El segundo día estaba que no me podía parar y parte de las necesidades se hacían arriba. Por ejemplo, a veces me llevaban para un baño que estaba abajo en la barraca, y el milico me tenía que ayudar a ponerme de cuclillas, porque no podía. En esas condiciones nos encontrábamos la ~~mayoría~~ <sup>mayoría</sup> mayoría de los que estábamos allí. Una vez me cambiaron de ropa, porque salía desnudo y me tiraban cualquier ropa.

Entonces, con la ropa con que me habían llevado detenido, pasé como un mes. Le dije a un sargento que había perdido un par de zapatos y un vaquero, que lo que tenía puesto no era mío. Me dijo: "Ese problema lo vamos a arreglar, porque arriba tenemos ropa y cada uno va a poder elegir la suya". Cuando yo pasé había quince o más vaqueros para elegir, pares de zapatos y camisas. Así que era una práctica que se ve que se aplicaba. Los golpes, cuando se estaba de plantón, se sentían. Me pegaban por bajar los brazos, o por moverme. La segunda vez que vi a González estaba tirado como estuve yo.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si eso sucedió cuando el declarante estaba tirado en un colchón, y si con posterioridad a esa fecha él había tenido alguna noticia o si había visto a González, él respondió:)

Yo he comentado que lo he visto. Creo, por lo que comenté, que fui una de las personas que lo vio más claramente.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si lo vio con posterioridad a esa fecha, el declarante responde:)

Con posterioridad a esa fecha no tengo datos.

(Ante la pregunta del señor Diputado López Balestra acerca de si el declarante había visto a González el 23, el 24 o el 25, él responde:)

No, lo vi antes de esa fecha, porque después <sup>del</sup> 24 me pusieron en la barraca, que era donde se llevaba a los detenidos que estaban en una situación intermedia, como que ya había terminado el interrogatorio. Era un depósito que estaba a mano,

XXX

porque a veces venían ~~camiones~~ de noche con los camiones. ~~Yo estaba arriba,~~  
 en ese cerco ~~que~~ que había dicho, de vagones y pared. Eso era diariamente, tres o ~~cuatro~~  
 cuatro veces.

(Ante la pregunta del señor Diputado López Balestra, acerca de si  
 había visto a González en ese depósito, el declarante responde:)

                     No, yo lo vi ~~arriba~~ arriba.

(Ante la pregunta del señor ~~Diputado~~ Presidente en el sentido  
 de si tuvo referencias de otros detenidos sobre la situación de  
 González con posterioridad a esa fecha, el declarante responde:)

                     Me enteré ~~que~~ que el cuartel era el 6º de Caballería ~~por los~~ comenta-  
 rios que los ~~soldados~~ soldados hacían. Después nos trasladaron para el 5º de Artillería. Uno  
 ya empieza a ver esa mecánica, que son soldados que usan botas altas, un tipo de insig-  
 bordeaux  
 nia/~~bordeaux~~; en Artillería la insignia cambia a un color rojo más claro. ~~Cuando~~ Cuando las  
 familias llevaban paquetes al Prado, ellos tenían mesas diferentes, y ~~aparentemente~~  
 temente, en una dijeron que depositaran los paquetes del ~~6º~~ 6º de Caballería. ~~eran~~  
 Eran diferentes los camiones que venían a retirar los paquetes. ~~O sea~~, que ~~después~~  
 fui corroborado por mi familia ~~acerca~~ acerca del lugar donde había estado.

(Ante la pregunta del señor ~~Diputado~~ Diputado Lorenzo Rovira, acerca de si

~~la~~ la entrega de ese material era regular, el declarante responde:)

                     El primer paquete no lo recibí, porque fue cuando la muerte de Trabal en  
 Francia. ~~Entonces~~ Entonces, suspendieron todos los paquetes e hicieron un tiroteo fuera

de la barraca. No recibí el paquete hasta enero.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido

de si eso sucedió a modo de sanción, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Siempre recibíamos en el paquete una parte de lo que realmente llevaban los familiares. Eso lo sé por comentarios de mi familia.

(Ante la pregunta del señor Diputado Melo Santa Marina, acerca de

cómo fue el episodio del tiroteo, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Yo oí los ruidos. Era una práctica que ellos usaban en el 5° de Artillería, la de tirar tiros fuera del recinto donde estaban los presos. Una noche --por suerte-- me había acostado vestido, tiraron un par de tiros afuera y dijeron: "Le pegaron en la cabeza, le pegaron en la cabeza". Entonces nos mandaron parar afuera y esperar. Después de tenernos una hora parados nos empezaron a sacar para interrogar. En ese caso concreto tenían una foto de un cumpleaños, y nos preguntaban si conocíamos a alguien de los que estaban en ella. Se ~~me~~ daba ese tipo de simulacros.

(Ante la pregunta del señor Diputado Melo Santa Marina en el sentido

de si en el caso concreto de la noche que mataron a Trabal, tenían

el convencimiento de que era un simulacro, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ En ese caso sí. No me enteré hasta después de algún tiempo, por qué ocurrió eso. ~~Los familiares que nos visitaron nos dijeron que había muerto Trabal. Pero nadie vino a decirnos que a Trabal lo habían matado.~~ Había gente que estaba presa desde antes que yo y habían recibido de los familiares acerca ~~de los paquetes.~~ Entonces, la explicación/de por qué no entregaban más ~~paquetes,~~ fue que

~~Los familiares que nos visitaron nos dijeron que había muerto Trabal. Pero nadie vino a decirnos que a Trabal lo habían matado.~~

se trataba de una represalia por la muerte de Trabaí.

(Ante la pregunta del señor Diputado López Balestra en el sentido de qué fecha era cuando los ~~nos~~ llevaron a Artillería, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Nos llevaron a Artillería por fines de febrero, pero exactamente no sé. Allí estuvimos hasta mayo, cuando nos trasladaron al Penal de Libertad.

(Ante la pregunta del señor Presidente ~~nos~~ acerca de si hasta ninguna esa fecha no había tenido/noticias sobre la suerte de González, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ NO, de González, no. Cuando nos llevaban al Juzgado habíamos visto a otros compañeros, pero a González, ~~nos~~ concretamente, no.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si había tenido noticias de otros desaparecidos, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ No, señor.

(Ante la pregunta del señor Diputado Melo Santa Marina en el sentido de si había constatado la presencia de un médico en el ~~nos~~ Batallón ~~nos~~ 6º de Caballería, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Mi experiencia, antes de que me torturaran con picanas ~~eléctricas~~ eléctrica es que fui revisado por un individuo joven que ~~nos~~ aparentemente era un médico o un practicante ~~nos~~ y antes de pasar a esas sesiones daba su visto bueno. Me preguntó qué enfermedades había tenido de chico, me miró físicamente, ~~me~~ me auscultó y no recuerdo si llegó a tomarme la presión. Hacía una ~~me~~ especie de ficha.

Como después de eso quedaba lastimado y estábamos en una caballeriza/<sup>4</sup>infectó la herida. Antes, cuando estaba tirado arriba, había pasado un oficial y dijo: "¿A este lo tienen así, acá? Bueno, curenlo". Al rato, vino uno ~~XXXXXXXXXX~~ con una botella de alcohol, y me lo tiraba por arriba. Después, cuando estaba abajo, en una barraca mixta, los hombres de un lado y las mujeres del otro, ~~XXXXX~~ pasaba un ~~XXXXXXXXXX~~ enfermero del cuartel repartiendo medicamentos. Por ejemplo, curaba a una muchacha que tenía quemaduras del sol, porque los plantones eran al rayo del sol y en diciembre el sol era muy fuerte. A mí nunca me curó, porque me supuraba un oído que me zumbaba toda la noche. Me dijo: "Callate la boca". Se ve que algunos tenían un poco de atención médica. Ya les digo, a mí me revisó una persona joven.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira acerca de si la revisión ~~XXXXXXXXXX~~ se había efectuado con anterioridad a las sesiones de tortura, el declarante responde:)

\_\_\_\_\_ Sí, previamente. Yo solamente había sufrido plantones y golpes chicos.

Después de eso me sacaron fotos.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, acerca de si con posterioridad a las sesiones de tortura, había recibido algún tratamiento médico, ~~XX~~ el ~~XXXXXXXXXX~~ declarante responde:)

\_\_\_\_\_ No, ~~XXXX~~ señor. Ya después de la primera sesión, a uno lo ~~q~~ tienen que ayudar para poder incorporarse.

(Ante la ~~XX~~ pregunta del señor Diputado López Balestra, en el ~~XXXXXXXXXX~~ sentido de si después de las torturas se encontraba

EX

en condiciones de escapar, el declarante responde:)

nos tenían que ayudar porque

No, señor. Inclusive, para ir ~~ya~~ al baño, /había que bajar una escalera de tres o

~~xxxx~~ cuatro peldaños y bajarla era todo un triunfo.

Doblarme para aguantarme en cuclillas para hacer las necesidades era muy difícil.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde

lo siguiente:)

\_\_\_\_\_ Estaba en una situación similar. En un momento me di cuenta que ~~él~~ gemía; como lo ví la primera noche que él gemía. Estaba parado con un pantalón que me habían dado ellos después de una vez de ésas y descalzo. Vefa a la demás gente que estaba parada. Me ~~am~~ acuerdo porque una persona tenía zapatos como de invierno y yo decía: <sup>¡pobre este loco, con</sup> esos zapatos puestos. <sup>¡A mi me parecía que</sup> ~~me~~ paseaba y andaba entre las demás personas casi libremente.

Ahora me doy cuenta que no, ~~en~~ <sup>En</sup> un momento me di cuenta que estaba en un rincón gimiendo.

Se ve que administraban lo físico; a veces lo dejaban dormir a uno, pero de ese estado no se salía. Ya después de estar 24 horas con los brazos arriba, cuando van cuatro horas no se aguante más y se van cayendo. Además estaba con los brazos <sup>bajos</sup> ~~en~~ y nadie me decía nada; ellos ya sabían. Para firmar... Me hicieron una especie de ficha donde tenía que dar la dirección, por ejemplo, el teléfono para el caso de accidente a quién avisar.

Yo dije el teléfono de mi casa. Me dijeron: firme aquí. No podía levantar los brazos al escritorio para ponerlos arriba; tuve que hacer un esfuerzo tremendo; hice un garabato con el lápiz porque no controlaba los movimientos de los brazos. Tenía las piernas hinchadas; yo soy de piernas delgadas, pero parecía <sup>que tenía</sup> /elefantitis. Era una práctica, <sup>aplicación</sup> ~~que~~ a todo el mundo; lo menos que le podían hacer era dejarlo parado durante un lapso que no se puede calcular.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde

lo siguiente:)

\_\_\_\_\_ A veces el tiempo no lo puedo definir bien. Por eso digo que en la segunda vez que ~~me~~ lo ~~vi~~ vi, sé que lo vi como a otras personas, pero no puedo precisar el tiempo. Sé cuándo fue la primera vez, porque fue la vez que me llevaron y estaba en la plenitud de mi

Después sé que conciencia. ~~Y cuando en esas mismas condiciones que me llevaron a lo vi de vuelta en esas condiciones, acosado, tirado, pero no sé si fueron tres días o cuatro.~~

comentario

(Ante una ~~pregunta~~ del señor Diputado Lorenzo Rovira ~~en el momento de la sesión de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación~~ ~~involuntaria~~) con respecto a la posibilidad de fuga luego de un plantón de 10 ó 15 horas, el señor González manifiesta:)

\_\_\_\_\_ No se puede; uno quiere levantar un pie y no lo levanta, se tropieza. Lo que pasa con los brazos también pasa con las piernas. Se ~~tiene~~ <sup>está</sup> parado hasta que se cae. Y si tiene que subir una escalera y levantar el pie veinte centímetros, no lo levanta; igual pasa con la ~~mano~~. Y 24 horas, que es un plantoncito de nada, que ~~era~~ lo mínimo.

X (Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde:)

\_\_\_\_\_ Los brazos antes de las 24 horas ~~se caen~~ ... a las cuatro horas ya los brazos se caen. He charlado con mucha gente que pasó por lo mismo y los físicos aguantan más o menos todos igual... ~~En~~ <sup>En</sup> las edades, digo..., ~~por~~ <sup>por</sup> lo general... Eran 23 años que tenía yo...

#